

su nombre de Universidad de Madrid por la de Universidad Complutense, para no confundirla con otra creada nuevamente en Alcalá de Henares.

Pues bien, el conjunto de legajos de estudiantes de Filosofía y Letras en el AHN. es de 594 (los comprendidos entre los números 6.298 a 6.892 de la Sección de Universidades), una cifra baja comparada con los 1.094 que contiene los de la Facultad de Ciencias o los 1.363 legajos que existen de la Facultad de Derecho, las tres únicas Facultades que, por ahora, tienen catalogados los expedientes (falta hoy por hoy la catalogación alfabética de los expedientes de alumnos de las muy fundamentales Facultades de Medicina y de Farmacia). Los legajos de Filosofía y Letras contienen un número aproximado de 11.800 expedientes académicos o universitarios, de acuerdo con una estimación propia, pues no conozco que haya una estadística oficial sobre ello.

### **3. EL EXPEDIENTE UNIVERSITARIO DE TOMÁS NAVARRO TOMÁS**

Hemos efectuado un meticuloso estudio de todos los documentos contenidos en el expediente que gira bajo la signatura: “UNIV. 6.708 (9)”, la cual significa: Sección de Universidades del AHN., legajo número 6.709, y dentro de este legajo o caja el expediente contenido en la carpetilla número 9, cuya carátula reza simplemente: “Tomás NAVARRO Y TOMÁS” (hemos comprobado que en la Universidad se diferenciaban siempre los apellidos paterno y materno con la separadora letra “y”).

Pues bien, con esta joyita en las manos, después de habernos empapado bien de toda la documentación, hemos seleccionado aquellos documentos que hemos calificado como verdaderamente determinantes para conocer con exactitud la vida universitaria de nuestro homenajeado. Dejamos, pues, la burocracia menor, esa que corresponde a las diligencias, los acuses de recibo, las peticiones de matrícula de cada asignatura, con su correspondiente aplicación de los papeles de pagos al Estado, etc. Por el contrario, atendemos a los certificados que resumen las asignaturas y sus calificaciones, sus honrosísimas calificaciones, de cada curso, las actas de los tribunales de exámenes de los grados de Licenciado y de Doctor, las instancias del propio Tomás Navarro interesando el traslado de su expediente de la Universidad de Valencia a la de Madrid, sus peticiones de matrícula gratuita en atención a las calificaciones del curso anterior, y alguna otra cosa curiosa, como por ejemplo, el original de un examen de Historia Crítica de la Literatura Universal en la prueba de grado de